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Une fois ouvert, difficile de  
lâcher le dernier roman de 
Jean-Baptiste andrea, « veiller sur 
elle », prix goncourt 2023. au fil 
de 580 pages, l'auteur entremêle 
le destin de deux personnages 
que tout oppose. Mimo, sculpteur 
pauvre mais génial, rejeté pour 
sa petite taille. et viola, issue de 
l'aristocratie, jeune fille moderne 
et fantasque. Les deux héros tra-
versent l'Italie du XXe siècle en se 
trouvant et se perdant sans cesse. 
Le roman s'ouvre en 1986 dans 
un monastère où Mimo se meurt, 
veillant sur « elle » : sa grande 
œuvre, énigmatique et inquié-
tante, cachée là par le vatican.

Veiller sur elle, Jean-Baptiste 
andrea, Éditions L'Iconoclaste,  
580 p. 22,50 €. 
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Vivre en ressuscité !
Nous allons célébrer la ré-
surrection dans un monde 
brisé par les guerres et les 
égoïsmes. Dans ce monde 
où Dieu semble s'être retiré, 
nous sommes invités à venir 
réchauffer nos cœurs au soleil 
de Dieu.  Car fêter la résur-
rection revient à affirmer 
que ce qui est de l'ordre de 
l'amour et du respect du frère 
prend sa source dans l'amour 
de Dieu. C'est cet amour 
reçu et partagé qui donne 
vie et qui peut changer notre 
monde qui cherche un sens 
à sa route. L'amour donné et 
reçu gratuitement ne meurt 
pas. Le Christ ressuscité nous 
invite à choisir la vie et à nous 
laisser éclairer par cet amour 
qui fait de nous des vivants. 
C'est en accueillant vraiment 
sa Vie que nous pouvons 
faire reculer la guerre, la 
violence, la haine et le mépris 
de l'autre. Suivre le chemin 
de Vie du Christ revient à ne 
plus être otages de la peur et 
à faire face aux forces du mal 
et à la mort. Jésus ressuscité 
d'entre les morts nous donne 
le désir de vivre en ressus-
cité avec Lui.  Que la fête de 
Pâques nous donne d'être 
des hommes et des femmes 
d'espérance, porteurs de la vie 
et de la joie de Dieu pour ce 
monde ! 
   
  abbé Christian Dutreuilh

à relayer
Flash sur la danse contemporaine. 
Le collectif (La) Horde, du Ballet 
national de Marseille, invité dans 
la saison de l’odyssée présentera 
« Roommates », vendredi 15 mars 
au Théâtre de périgueux. Il s’agi-
ra d’un ensemble regroupant de 
courtes pièces de chorégraphes 
comme Claude Brumachon,  
Benjamin Lamarche, Lucinda 
Childs, François Chaignaud ou 
encore de la compagnie peeping 
Tom. et on découvrira un extrait 
de la nouvelle création de (La) 
Horde, qui s’annonce brillante et 
audacieuse.

A 20 heures. Tarifs : de 12 à 35 euros. 
Réservations :  
www.odyssee-perigueux.fr

à savoir 
Les basketteuses de Bamako ne 
viendront pas à l’agora de Boula-
zac pour disputer un match, mais 
pour donner un spectacle, jeudi 
16 mai. Conçu par Thomas guérineau, spécialiste du jonglage musical, il 
regroupera six participantes, toutes maliennes : quatre danseuses (une 
est aussi chanteuse), une comédienne et une seule basketteuse qui fe-
ront une tournée à travers le France. Dans cette création, retenue pour 
les olympiades de la culture 2024, le ballon de basket sera utilisé comme 
une balle de jonglage. gestuelle, musique et chant se mêleront dans un 
flux continu.
A l’Agora de Boulazac, 20 heures. Tarifs de 6 à 20 euros.  
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C’est le nombre, selon l’oNg  
portes ouvertes, des chrétiens 
persécutés dans le monde  en 
2023, soit un chrétien sur sept ! 
en hausse par rapport à 2022, ce 
chiffre inquiète les différentes 
Églises. Bâtiments de culte détruits, 
emprisonnements, violences 
physiques, discriminations, 
oppressions, exclusions, 
marginalisations lentes et 
sournoises : un tableau général 
bien sombre et alarmant évoqué 
par le pape François dans son 
discours au corps diplomatique 
le 8 janvier dernier. Inde, afrique 
subsaharienne, Chine, Corée du 
Nord, syrie, Kurdistan, Libye…, 
la liste est longue de toutes ces 
régions où se manifeste depuis ces 
dernières années  la persécution des 
chrétiens, marquée le plus souvent 
par un déchaînement de violence 
croissant.

LE
 D

V
D

Sur les chemins 
noirs de Denis  
Imbert d'après un récit de sylvain
Tesson avec Jean Dujardin, José-
phine Japy, Izia Higelin. Un soir 
d'ivresse, pierre, écrivain explo-
rateur fait une chute de plusieurs 
étages. Cet accident le plonge dans 
un coma profond. a son réveil, sur 
son lit d'hôpital, il se fait la pro-
messe de traverser la France à pied 
du Mercantour au Cotentin. Le 
voilà parti pour un voyage unique 
et hors du temps avec au menu 
la rencontre de la ruralité, de la 
beauté de la France, et la renais-
sance de soi. Ce film a la saveur 
d'une méditation visuelle loin des 
autoroutes réservées aux voya-
geurs pressés. Jean Dujardin donne 
corps à un homme blessé, diminué 
qui cherche à reconstituer le sien. 
Il nous livre une interprétation 
sobre servie par les mots de Tesson 
comme autant de compagnons 
qui invitent à prendre la route. on 
se laisse happer par la contempla-
tion de la nature dans sa beauté 
sauvage. Une nature où l'on se 
perd pour essayer de se retrouver. 
Certes la voix off est parfois enva-
hissante mais il reste la beauté des 
horizons et la modestie du voyage 
intérieur. À découvrir en DVD ou en 
VOD.  

le chiffre
265 millions Le retour en force  

des patros

Le patronage c’est vieux 
comme le monde ! ou 
presque… C’est en Italie 
au milieu du XvIème siècle 
que naissent les oratoires 
(ancêtres des patronages).
en France c’est à Marseille que 
les patronages s’implantent 
en premier en 1799. en 1900, 
4.000 patronages catholiques 
existent en France. L’apogée 
a lieu après-guerre avec 
environ 15.000 patronages qui 
accueillaient entre  
800.000 et 1 million d’enfants 
chaque année. Les temps 
ont bien changé… en 2015, 
une centaine de patronages 
subsistaient en France. Mais 
depuis quelques années, le 
renouveau du patronage a 
commencé… 24 patros ont 
ouvert en 2023 (dont trois 
dans notre diocèse !) et 150 
sont en projet. 
Mais pourquoi donc ce regain 

d’intérêt ? peut-être parce que 
comme le disait Don Bosco  
« les jeunes sont la partie 
la plus délicate et la plus 
précieuse de la société ».
La vocation première d’un 
patronage est de donner 
aux jeunes un avant-goût 
du Royaume de Dieu. Le 
patronage est un lieu où l’on 
éduque le jeune, dans le sens 
où on l’élève (educere). L’enjeu 
est donc immense. 
Comme le dit le slogan « Ici 
on joue, ici on prie », le jeune 

grandit par le jeu et la prière, 
autrement dit par des activités 
simples. par le jeu, il déploie 
son humanité : il apprend 
à respecter des règles, à 
atteindre un but, à vivre en 
collectivité, à échouer… Bref 
à devenir adulte. C’est aussi 
une école de prière, le matin 
pour débuter la journée, le 
bénédicité avant le repas… 
Le patronage est à l’image du 
Royaume de Dieu, un monde 
unifié où l'on peut passer 
naturellement du jeu à la 
prière et de la prière au jeu.
enfin dans un patronage, le 
jeune grandit par le service. 
s’il n’y a pas d’âge pour 
suivre le Christ, il n’y a donc 
pas d’âge pour se mettre au 
service des autres. Dans un 
patronage, rendre service 
est aussi naturel que prier 
ou jouer. Le moyen par 
excellence d'attirer le jeune 

vers une vie d’adulte est 
en effet de le prendre au 
sérieux, de lui accorder 
notre confiance, de le 
responsabiliser pour 
qu’à son tour il devienne 
éducateur.
pour conclure, le 
patronage a pour 
vocation de devenir un 

petit coin de paradis.
Depuis la rentrée de 
septembre le patronage de 
l’arche a ouvert à périgueux. 
Il accueille désormais une 
douzaine d’enfants chaque 
mercredi et durant les 
vacances scolaires. avec 
l’intercession de saint philippe 
Néri, saint Jean Bosco et 
Notre Dame des patronages, 
prions pour les enfants, les 
parents, les éducateurs et les 
bénévoles qui viendront au   
patronage. 

« Le patronage est à l'image 
du Royaume de Dieu, un monde 

unifié où l'on peut passer 
naturellement du jeu à la prière 

et de la prière au jeu.»

Tribune libre à
Quentin Moreau,  

responsable diocésain 
de la pastorale des jeunes



4 Périzoom 138 mars 2024

« Frères, annoncer l’Évangile …, c’est une nécessité pour moi. Malheur à moi si je 
n’annonçais pas l’Évangile ! » ( Cor.9, 16-19) 
où en sommes-nous aujourd’hui après 2000 ans de mission ? aurions-nous perdu, 
tranquillement installés dans nos paroisses, la fibre missionnaire ? Le monde à 
évangéliser nous ferait-il peur ? ou simplement ne savons-nous plus que dire ou que 
faire pour « proclamer l’Évangile aux nations » ? Quels obstacles,  quelles gênes, 
quelles appréhensions bloquent actuellement cet élan d’évangélisation qui a traversé 
les siècles et parcouru la terre entière ?

« l'histoire de l'Église 
constamment sous 

le signe de la mission 

Le missionnaire se confond 
souvent dans l’imaginaire collec-
tif avec les « pères blancs », que 
certains d’entre nous dans leur 
enfance ont  entendu raconter 
dans les paroisses avec force 
détails assez fascinants leur expé-
rience missionnaire en afrique, et 
vendre au bénéfice de leur mis-
sion des objets exotiques, fruits 
de l’artisanat local. Ces Mission-
naires d’afrique, société fondée 
par Monseigneur Lavigerie, sou-
vent à la pointe de l’exploration 
scientifique du continent africain, 
ont fondé de très nombreuses  

« missions », lieux d’enseigne-
ment, d’accueil, de soins mé-
dicaux, en même temps que 
d’évangélisation.
en réalité, la mission de l’Église 
s’enracine bien plus profondé-
ment dans son histoire. ainsi, 
après les apôtres, premiers mis-
sionnaires envoyés par le Christ  
(« allez, de toutes les nations 
faites des disciples »…Mat, 28, 
16), audacieux évangélisateurs du 
pourtour méditerranéen au péril 
de leur vie, et les premiers mar-
tyrs chrétiens, témoins inébran-
lables du Christ ressuscité, ce sont 
les moines, héritiers du mona-
chisme oriental, qui, à partir de la 
chute de l’empire romain, se sont 
faits les grands  évangélisateurs 

de l’europe ; déployant une force 
spirituelle, morale et économique 
considérable, ils ont sédentarisé 
les populations autour des mo-
nastères et les ont  évangélisées. 
Un élan qui a perduré durant tout 
le Moyen age.
au temps des «  grandes décou-
vertes » l’évangélisation a chan-
gé d’échelle, et les missionnaires 
ont souvent accompagné les  
explorateurs : la première « mis-
sion » proprement dite fut une 
fondation franciscaine au Brésil en 
1522. C’est à cette époque qu’ap-
paraît le mot « mission » dans la 
bouche de saint Ignace de Loyola, 
fondateur des Jésuites dont l’ac-
tivité missionnaire fut immense 
dès le XvIème siècle. Cet  élan 

Une Église en mission ?

Le dossier  
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PROFESSIONNELS
ET PARTICULIERS

ouvert du lundi au samedi 9h30-12h30 et 14h-19h
ZAC AUCHAN
1 rue de la Prairie

24430 Marsac/Isle
05  53  03  23  44

    ZAC HYPER U
Av. Marcel Paul
24750 Boulazac

05  53  35  92  50

d’évangélisation traverse donc  toute l’histoire de 
notre Église, et l’envoi de missionnaires continue  
via des organismes comme la Mep (Missions étran-
gères de paris) ou la DCC (Délégation catholique 
pour la coopération), et les très nombreux ordres 
religieux ayant essaimé partout sur la planète.
De quoi se reposer fièrement sur cette sainte et 
glorieuse épopée de la foule innombrable de tous 
les missionnaires qui ont étendu et animé notre 
Église jusqu’aux confins du monde habité ? La mis-
sion serait-elle achevée ?

« le magistère récent  
des papes sur la mission 

Depuis vatican II la mission est au cœur du magis-
tère des papes successifs.
vatican II (« ad gentes ») rappelle que tout chré-
tien est appelé par son baptême à être mission-
naire, ne serait-ce que par le témoignage de sa vie 
personnelle inspirée par les valeurs de l’Évangile ; 
pour paul vI, l’Église « existe pour évangéliser » ; 
nous retiendrons de Jean paul II la « nouvelle  
évangélisation » qui « incombe à tout le peuple de 
Dieu et demande une nouvelle ardeur, de nou-
velles méthodes et un nouveau langage… » ;  
Benoît XvI insiste sur « la rencontre avec la per-
sonne de Jésus, qui donne à la vie un nouvel hori-
zon », seule capable de nous ouvrir à cette nou-
velle évangélisation ; enfin, le pape François lance 
une nouvelle expression, « disciple missionnaire », 
et, à la suite de Benoît XvI, rappelle que la mission 
est le fruit ordinaire de la rencontre du Christ. De 
quoi nous faire réfléchir !mBr

Scannez
et découvrez !

www.groupe-deluc.com

Citroën DELUC
9 Avenue de l'automobile 24750 Trélissac

05 53 02 70 10
accueil@citroenperigueux.fr

www.groupe-deluc.com

Citroën DELUC
9 Avenue de l'automobile 24750 Trélissac

05 53 02 70 10
accueil@citroenperigueux.fr
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Le dossier  
« Devenir disciple 

missionnaire

Tout disciple du Christ est 
forcément envoyé en mis-
sion, chargé de faire vivre 
l’Église, « corps du Christ », 
en renouvelant et vivifiant 
ses membres, afin d’éviter 
l’atrophie ou la sclérose. 
L’envoi est au cœur même 
des mots que l’on emploie 
si couramment :  
l’apôtre ( du grec « apos-
tellô ») de même que  

le missionnaire (du latin « mitto ») sont des « en-
voyés » ; envoyés par le Christ, comme au jour de la 
pentecôte : « allez… » . on notera d’ailleurs l’ex-
trême fréquence de cet impératif dans la bouche de 
Jésus : « allez… », « va… » ! C’est donc la vocation 
première de chaque baptisé : être missionnaire là 
où il vit dans le monde. La mission est à notre porte, 
dans nos quartiers, dans nos réseaux,  sans oublier 
nos assemblées dominicales où des inconnus, des 
gens esseulés, des baptisés éloignés de l’Église, 
viennent quêter un réconfort moral, un renouveau 
spirituel, un peu d’amitié…
Et si la tâche semble parfois difficile, il faut bien 
penser qu’elle ne repose pas seulement sur nos 
pauvres capacités : c’est Dieu qui conduit les opé-
rations, c’est lui qui mène le train, et sa grâce est 
toujours première !
Madeleine Debrêl n’est point partie courir le monde, 
elle qui s’est faite missionnaire des « gens des  
rues », et sainte Thérèse de Lisieux, proclamée  
en 1997 « patronne des missions de l’Église univer-
selle », n’a jamais quitté son couvent dans sa Nor-
mandie natale : quel paradoxe incompréhensible 
pour qui omet de prendre en compte l’extraordi-
naire force de la grâce divine ! mBr

le père Beaupuy,  
missionnaire à Chamiers en 1961

« missionnaire  
sans bateau

pour Madeleine Delbrêl, la vie missionnaire n’est pas 
une spécialité réservée à quelques-uns qui inscri-
raient sur la carte d’identité, profession : mission-
naire. pas besoin de s’embarquer sur un avion ou 
un bateau vers un pays lointain. La mission se vit là 
où vivent les chrétiens,  ici même en périgord. C’est 
pour cela que nous n’avons pas besoin de bateau.  
Madeleine, dans un texte intitulé « Missionnaires 
sans bateau »,  écrit «  De son mamelon de sable, le 
missionnaire en blanc voit l’étendue des terres non 
baptisées » elle dit ensuite , elle qui vivait à Ivry-sur-
seine, « en haut d’un grand escalier de métro, le 
missionnaire en tailleur ou en imperméable, nous 
voyons… des centaines de têtes, des centaines 
d’âmes. »  Ce beau texte qu’elle a écrit n’a qu’un  
but : pour un chrétien, être missionnaire n’est pas  
facultatif. C’est la vocation de chaque baptisé, 
chaque chrétien. JCp

« Douze et soixante-douze
 

Douze hommes appelés par Jésus dans sa clairvoyance 
spirituelle. Hommes fort différents qui avaient parfois 
du mal à s’entendre. Douze hommes qui voulaient un 
avenir auprès de Dieu, pour eux et, par la suite, pour 
tant et tant d’autres, sur la terre vers le ciel. puis Jésus 
les institue « apôtres » (verbe apostellô : envoyer). Ce 
simple terme apostolos inclut la « mission », mot qui 
se rattache au latin mittere : envoyer. parler d’envoi en 
mission forme une répétition. « Jésus en établit douze 
pour qu’ils soient avec lui et pour les envoyer procla-
mer, avec le pouvoir de guérir les malades et d’expulser 
les démons. » (Marc 3,14-15) L’apôtre, intime de Jésus, 
croît vers les autres. L’apôtre annonce haut et clair et il 
enseigne le Royaume. L’apôtre guérit, en luttant contre 
les maladies (corporelles, psychiques), il exorcise, en 
s’opposant à ce que fomente le Malin, à savoir le mal.
Les Douze et d’autres, les disciples. « après cela, le sei-
gneur en désigna encore 72 autres et les envoya devant 
lui deux à deux. (…) priez le Maître de la moisson de 
lancer des ouvriers à sa moisson. » (Luc 10,1-2) Compa-
gnonnage, urgence et pauvreté : « Ne portez ni bourse 
ni sac ni chaussures et ne saluez personne en chemin. » 
(Luc 10,4). Les envoyés, qu’il s’agisse des Douze  
ou des soixante-douze, ne reconnaissant qu’un seul 
seigneur, lui feront part des résultats de leur envoi.  
« Les soixante-douze revinrent avec joie, disant : 
seigneur, même les démons nous sont soumis en ton 
nom. » (Luc 10,17) L’envoyé n’est pas stérile. ah, l’en-
voyé ! Je le vois tel un arbre fruitier, racines plongées 
en terre d’humanité et cimes vers le ciel élevées : vers 
Jésus, avec la multitude sainte du Royaume.ap
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« les voyages de paul

L’apôtre paul, serait né en l’an 5 de notre ère, persé-
cuteur de l’église chrétienne primitive qu’il était, il 
s’est converti au Christ peu après la résurrection de 
Jésus qui a eu lieu en l’an 30. Les accomplissements 
de paul sont assez difficiles à qualifier tellement ils 
sont significatifs et importants. Il a parcouru plus 
de 15.000 km, établi près d’une quinzaine d’Églises 
et écrit 13 ou 14 lettres dans le Nouveau Testament 
dans lesquelles s’inscrivent les différents voyages 
missionnaires qu’il a effectués. Dans le livre des 
actes des apôtres écrit par son compagnon insé-
parable saint Luc, il est indiqué qu’il a effectué trois 
voyages missionnaires, entre les années 40 et 60 
à travers le monde méditerranéen pour diffuser 
l’Évangile et établir les premières églises chré-
tiennes. son premier voyage missionnaire :  
(ac 13-14) (paul et Barnabas). son deuxième  
voyage : (ac 16-18) (paul et silas). son troisième 
voyage : (ac 18,23-20, 38) (paul). Cependant, selon 
certains chercheurs archéologues, il est possible 
qu’il ait effectué un quatrième voyage jusqu’en 
espagne.  on pourrait noter que les trois voyages 
missionnaires de l’apôtre paul se sont globalement 
déroulés en Turquie et en grèce qui à l’époque 
étaient des provinces romaines (galatie, pamphylie, 
Lycie, Cilicie, asie, Macédoine, achaïe…). alors que 
les autres zones traversées sont les zones classiques 
d’Israël, du Liban et de la syrie.

Voyons les trois voyages de paul. où est-il allé ? 
par où est-il passé ?
Le premier voyage missionnaire de paul (entre 
l’an 46 et 48) a commencé à antioche ; c’est là que 
le saint-esprit a appelé paul et Barnabas parmi les 
croyants et les a envoyés dans leur premier voyage 
missionnaire qui allait se terminer au port d’attalie 
en pamphylie. Retour à antioche. À leur arrivée, ils 
réunissent l’Église et racontent tout ce que Dieu a 
fait avec eux  ; ils exposent en particulier comment 
Dieu a ouvert aux non-Juifs la porte de la foi.
paul durant son deuxième voyage missionnaire  
 

 

(entre l’an 49 et 52) a établi de nombreuses églises 
auxquelles il a écrit plus tard dans ses épîtres pas-
torales. (ac 15, 36-41). Le plan initial de paul était 
essentiellement de reprendre l’itinéraire du premier 
voyage, pour renforcer les communautés qu’ils 
avaient formées et leur dire que le Concile de Jéru-
salem avait statué sur les croyants païens. Un inci-
dent a toutefois provoqué un changement de plan. 
Barnabas a voulu prendre Jean-Marc, qui les avait 
abandonnés lors du premier voyage à l’étape de 
pergé en pamphylie.  
Le troisième voyage de paul (entre l’an 53 et 57) 
commence à nouveau à antioche, où il prend un 
itinéraire similaire à celui du deuxième voyage, en 
passant par la syrie, la Cilicie et la galatie.
paul a-t-il vraiment fait un quatrième voyage ? 
Dans sa lettre aux Corinthiens, le père de l’Église du 
Ier siècle, Clément de Rome, a déclaré que paul était 
allé à l’extrémité de l’ouest, ce qui signifiait vraisem-
blablement à l’époque, l’espagne. paul lui-même 
suggère qu’il devait se rendre en espagne  
(Rm 15,24), mais on n’a pas suffisamment d’élé-
ments pouvant justifier ce voyage dans ses lettres. 
          merice romual

« l'envoyeur envoyé

Comme Moïse avait un assistant, Josué ; comme le 
prophète Élie avait un disciple, Élisée ; comme Jéré-
mie avait un secrétaire, Baruch, Jésus n’a pas voulu 
rester seul pour accomplir l’œuvre que le père lui 
avait donnée à faire. Dès le début de sa vie publique 
(en l’an 27/28), il s’est entou-
ré d’un cercle de proches, 
qui l’accompagnaient, le 
voyaient prier, rencontrer 
les personnes, l’entendaient 
parler aux foules. Ils parta-
geaient une vie communau-
taire. Jésus assurait l'avenir 
pour que, après lui, reten-
tisse, au proche et au loin, 
l’heureux message (évangile) 
annonçant que le Règne 
s’approche. Historiquement, 
les premiers appelés furent 
deux frères pêcheurs sur le 
lac : andré et simon. appelés 
à quoi ?  
À « suivre » le Maître. D’autres seront adjoints à 
ce qui était plus un groupe spirituel qu’une église, 

terme lourd d’histoire. ainsi, en référence à  
Jésus : des disciples et des apôtres (dont les Douze) 
eux que Jésus « envoie », des foules avec malades et 
bien-portants, des autorités militaires et religieuses. 
Comprenons que nul ne s’institue disciple-envoyé 
de sa propre initiative mais par un choix de Jésus  
(« Il appelle à lui ceux qu’il voulait » Marc 3,13). Les 
apôtres, à leur tour, comme Jésus et avec son auto-

rité morale, choisiront des 
envoyés.
Le fait d’être un envoyé ne 
vaut pas que pour les dis-
ciples ou apôtres. Remon-
tons plus haut. Jésus parle 
de Dieu comme de « Celui 
qui m’a envoyé » (Jean 4,34). 
Le soir même de la Résur-
rection ainsi que du Don de 
l’esprit saint, Jésus déclare : 
« Comme le père m’a en-
voyé (verbe apostellô) moi 
aussi je vous dépêche (verbe 
pempô) » (Jean 20,21).
si tout reflue à la source 
divine, ne prétendons pas 
tenir sa place. Le père qui 

envoie reste indicible.alain poulter
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la question
Quel est le sens de Pâques ?

l’œuvre décryptée

Ruines décryptées 
(la chapelle de saint Augustin à 
Coulounieix-Chamiers)

sur le promontoire boisé qui surplombe le sault-du- 
Chevalier (sur la N 89 à Marsac), on peut découvrir 

un tumulus recouvert aujourd’hui de végétation,  
cachant les murs de fondation d’une chapelle 

détruite à la révolution :  la chapelle dite  
« de saint-augûtre » qui était dédiée à saint 

augustin. De cet endroit, la vue s’étend 
à travers les arbres sur la vallée de l’Isle. 
L’abbé Brugière, curé de Coulounieix, 
écrivait en 1875 :  « Il semble qu’en bâtis-
sant la chapelle de Saint-Augûtre dans 
un lieu si solitaire, on ait voulu préparer 
l’âme à la prière par la contemplation du 
beau spectacle de la nature et l’éloigner 
du commerce des hommes pour la rappro-
cher de Dieu. »

 Nul ne sait quand cette chapelle fut 
construite mais plusieurs érudits, dont 

l’abbé Brugière, rapportent qu’elle était 
jusqu’à la fin du XvIIIème siècle en grande 

vénération, car on y amenait les enfants ma-
lades que l’on étendait sur la pierre d’autel ré-

putée miraculeuse.
Le promeneur qui connaît l’histoire de ces ruines 

ne peut manquer de ressentir dans ce lieu comme 
un écho lointain de sa spiritualité séculaire… mBr 

solennité du dimanche de la Résur-
rection du seigneur. L'étymologie du 
mot est incertaine ; habituellement, 
on le rattache à la racine hébraïque 
Pâsah, qui signifie  : « sauter »,  
« passer » , « épargner » (cf. ex 12, 
11, 23, 27), Yahvé épargnant les 
premiers-nés des Israélites en raison 
du sang de l’agneau pascal. en fait, il 
faut peut-être faire remonter le mot 
« pâque » à la vieille racine sémitique 
pashahu, qui veut dire « apaiser ». Le 
rite de l'agneau pascal était originel-
lement un sacrifice pratiqué par des 
pasteurs nomades, en vue d'assurer 
au printemps la fécondité de leurs 
troupeaux ; en revanche, l'offrande 
des prémices du blé était un rite de 
cultivateurs sédentarisés. Rattachés 
à la libération d’Égypte, ces rites 
devinrent la pâque des Hébreux, 
mémorial de l'agir sauveur de Yahvé 

pour son peuple. par tout le mystère 
pascal - passion, Mort et Résurrection 
indissolublement -, le Christ, agneau 
véritable (Jn 1, 29.36 ; 18, 28 ; Le 22, 
7-16) et vrai pain de vie (Jn6, 35), 
réconcilie les hommes pécheurs avec 
son père et scelle la nouvelle alliance. 
La pâque instituée par Jésus assume 
donc et accomplit, à la fois la célébra-
tion du renouveau printanier - sorte 
de résurrection de la nature végétale 
et animale, sacralisée dans la plupart 
des religions - et la célébration du 
mémorial de la libération historique 
que Yahvé a réalisée en faveur de son 
peuple. La fête de pâques, propre-
ment dite, est la solennité des solen-
nités de la Résurrection du seigneur, 
cœur de toute l'année liturgique ; elle 
commence avec la vigile pascale, au 
soir du samedi saint et se poursuit 
le dimanche ; les cinquante jours du 

temps pascal ne sont que le déploie-
ment du « jour qu'a fait le seigneur »
(ps 117,23). 
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les horaires du culte

Saint-Front - Saint-Étienne
messes du dimanche 
sam 18h30  église saint-Martin 
Dim 9h30 église de Chamiers
 11h00  cathédrale saint-Front
 18h30  église de la Cité
messes de semaine
Lun 18h30 église saint-Martin 
Mar  9h  église de Chamiers   
Mar 18h30 église saint-Martin 
Mer 9h cathédrale saint-Front,  
  suivie des confessions
Jeu  18h30  église de la Cité
ven 9h00 cathédrale saint-Front
sam  9h00 cathédrale saint-Front,  
  suivie des confessions
mars
Dim 24 9h30 Chamiers (Rameaux) 
 11h  cathédrale saint-Front
 18h église de la Cité
Mar 26 18h cathédrale saint-Front  
  (messe chrismale)

Saint-Louis-les-Deux- 
Rivières/Saint-Jacques- 
du-Causse
messes du dimanche 
mars
Dim 3  9h30  savignac 
 11h15  Trélissac 
Dim 10 9h30  Coulaures
 11h15  Trélissac 
Dim 17 9h30  Négrondes
 11h15  Trélissac 
sam 23 18h Brouchaud (Rameaux)
Dim 24   9h30  sorges (Rameaux)
 11h15 Trélissac :
avril
Dim 7  9h30  savignac
 11h15  Trélissac 
Dim 14  9h30  sorges
 11h15  Trélissac
Dim 21  9h30  Coulaures
 11h15 Trélissac
Dim 28 9h30 Négrondes
 11h15  Trélissac
mai
Dim 5 9h30  savignac 
 11h15  Trélissac 
Jeu 9 9h30  Cubjac (ascension)

 11h15  Trélissac (ascension)
Dim 12  9h30  sarliac
 11h15  Trélissac 
Dim 19 9h30  sorges (pentecôte)
 11h15  Trélissac 
Dim 26   9h30  Négrondes 
 11h15  Trélissac 

 Saint-Jean-en-Pays-Vernois 
messes du dimanche
 10h30  vergt 
Chapelet
Mar.  15h30  Cendrieux 
Merc. 18h00  oratoire de vergt
mars
Lun 11  19h  vergt, veillée de prières  
  pour le carême
Dim 17    Confirmation
Dim 24   Rameaux
mai
Jeu 9  10h30  ascension
Dim 19  10h30 pentecôte
                         
Sainte-Thérèse-du-Manoire
messes du dimanche 
mars
sam 2 18h saint-pierre-de-Chignac
Dim 3  10h30 saint-georges
sam 9  18h saint-François Boulazac
Dim 10  10h30 saint-georges
sam 16  18h saint-pierre-de-Chignac
Dim 17  10h30 saint-georges
sam 23  18h La Douze (Rameaux)
Dim 24 9h30  Notre-Dame-de-sanilhac
 11h00  saint-georges
avril
sam 6  18h30 eyliac
Dim 7  10h30 saint-georges
sam 13 18h30 saint-Laurent-sur- 
  Manoire
Dim 14  10h30 saint-georges
sam 20  18h30 atur
Dim 21  10h30 saint-georges
sam 27 18h30 La Douze
Dim 28  10h30 saint-georges
mai
sam 4  18h30 Notre-Dame-de-sanilhac
Dim 5  11h00 saint-georges 
Jeu 9 10h30 saint-georges  
  (ascension)
sam 11  18h30 Boulazac Bourg

Dim 12  10h30 saint-georges
sam 18 20h La Douze (pentecôte)  
Dim 19 10h30 saint-georges  
  (pentecôte)
  
sam 25  18h30 saint-Crépin-d’auberoche
Dim 26  10h30 saint-georges

Saint-Pierre-Saint-Paul-des-
Rives de l'Isle
messes du dimanche 
mars
sam 2  18h  Razac
Dim 3  9h30  saint-paul-de-serre
 10h30  saint-astier 
 11h  Neuvic
sam 10  18h  Montanceix
Dim 11  10h30  saint-astier
sam 16  18h  Razac
Dim 17  9h30  Bourrou
 10h30  saint-astier 
 11h  st-germain du salembre
sam 23  18h  Douzillac (Rameaux)
Dim 24  9h30  Manzac 
 10h30  Montanceix, saint-astier  
 11h  saint-aquilin
avril
sam 6  18h  Razac
Dim 7  10h30  saint-astier
sam 13  18h  Léguillac de l’auche
Dim 14  9h  Manzac
 10h30  Neuvic, saint-astier
sam 20  18h  Razac
Dim 21   9h  Bourrou
 10h30  Neuvic, saint-astier
sam 27  18h  Montrem
Dim 28  10h30 grignols, saint-astier 
 11h  saint-aquilin 
mai
sam 4  18h  Razac
Dim 5  9h  saint-paul-de-serre  
 10h30  saint-astier, Douzillac  
 10h30 (Légionnaires)
sam 12  18h  Montanceix
Dim 13  10h30  saint-astier 
sam 18  18h  Razac
Dim 19  9h  Manzac
 10h30  saint-astier, Neuvic
sam 25  18h  Montanceix
Dim 26  9h  grignols

Offices de Pâques
 
Jeudi saint 
17h vergt, par les catéchistes du primaire
18h30 savignac, cathédrale saint-Front, saint-georges
 adoration jusqu'à 9h
19h saint-astier, messe de la Cène
Vendredi  saint 
15h Trélissac, Chemin de Croix
18h saint-vincent, Chemin de Croix, vergt, Chemin de 
Croix
18h30 saint-georges

19h Grignols, office de la Passion 
19h30 cathédrale saint-Front
Veillée pascale
20h Trélissac
21h Razac, cathédrale saint-Front, saint-pierre-de-
 Chignac
 
Pâques
9h30 Chamiers, savignac
10h30 Coursac, saint-astier, saint-georges, vergt
11h Neuvic, cathédrale saint-Front
11h15 Trélissac
18h église de la Cité
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zSoirées de Carême 
Mercredis 6, 13 et 20 mars
Nous vous proposons de vivre en-
semble trois soirées sur le thème des 
vertus cardinales :  
tempérance, prudence, justice et force.
19h30 : pain-pain-pomme (jeûne sous 
forme de deux tartines de pain et d'une 
pomme). Vous serez invités à donner le 
montant d'un repas pour soutenir deux 
associations aidant les SDF et personnes 
en difficulté : la Bonne soupe et le Point 
chaud.
20h : prière, enseignement et partage 
22h : fin.
Trois soirées, les mercredis 6, 13 et 20 

mars. La 4ème vertu sous sera proposée 
comme source de méditation pendant la 
semaine sainte. Venez nombreux. 
Lieu : salle du Lux 87 rue Talleyrand-  
Périgord à Périgueux.

zChemins de Croix
12h45 : tous les vendredis à l'église de la 
Cité
Vendredi Saint : 15h30, cathédrale et 
Saint-Pierre-de-Chignac, suivi de  
confessions.
zJeûne
Le mercredis des cendres (14 février) et 
le vendredi saint (29 mars) sont des jours 
de jeûne. 

zA l'honneur 

Remise de la médaille de Saint-Front 
pour Elisabeth de Reviers, le dimanche 
28 janvier, à la cathédrale Saint Front, 
pour ses 22 ans de secrétariat parois-
sial... Et, à  quelques jours de la retraite.
Une belle récompense qui vient marquer 
une longue vie de travail au service des 
autres, dans un secrétariat paroissial au  
centre  de la communauté chrétienne. 
Parmi les prêtres avec qui  Elisabeth a 
mené sa mission, les abbés Magimel et 
Plantié sont venus partager le verre de 
l'amitié. 

En remerciement d'un service bénévole 
au profit de la vie de cathédrale Saint-
Front, Bertrand Storelli a reçu la mé-
daille Saint-Front le dimanche 28  
janvier (photo de droite).

Les Amis de l'Orgue de la Cité de Périgueux

Concert d’orgue  
Samedi 23 mars à 17h30 

Variations Goldberg 
de J.S. Bach 

par Pierre-Henri Jondot

Eglise de la Cité de Périgueux 
Entrée libre
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presbytère de saint-g
eorges

44 rue Béranger 24000 pÉRIg
U
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X

05.53.53.25.75  
paroissesaintetheresedum

anoire@
orange.fr

Curé : père Bruno de BeRU

Sainte-T
hérèse-du-M

anoire
A

tur, B
oulazac, L

a D
ouze, E

yliac, M
arsaneix, N

otre-D
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e-de-Sanilhac,  
    Saint-G

eorges, Saint-Crépin-d'A
uberoche, Saint-L

aurent-sur-M
anoire,  

Saint-P
ierre-de-Chignac, Sainte-M

arie-de-Chignac

Dimanche 4 février, 31 jeunes collé-
giens et lycéens ont été confirmés 
par Mgr Mousset, à l’église Saint- 
Martin 

Une belle assemblée priante, composée des 
familles et de parois-
siens, a entouré ces 
jeunes et a demandé 
à Dieu qu’il les comble 
de la présence de  
l’esprit saint. par-
mi ces jeunes, huit 
d’entre eux étaient du 
secteur de La Douze 
sur notre paroisse. 
pour se préparer à 
cet événement, ils 
avaient vécu mi-jan-
vier une retraite chez 
les frères franciscains, 

aux grottes de saint-antoine à Brive. 
Un prochain cycle de préparation à la 
confirmation débutera pour les collégiens 
et lycéens le samedi 9 mars de 9h30 à 
16h30 à l’Arche, 34 rue Victor Hugo à  
Périgueux. Pour s'inscrire : 
Karine PAGOT au 06 83 02 27 81

la confirmation pour 31 jeunes

La bonne fut un nombre très important 
de participants aux messes du 24 au 
soir. 

Malgré le rajout d’une messe par rapport à l’an 
passé, la messe de 18 heures à saint-georges 
a laissé des gens dehors. Celle de Notre-Dame 
à 20 heures a vu la participation de Michel 
avec sa cornemuse donner une coloration 
musicale originale, et celle de saint-pierre à 
22h30 a réjoui le cœur des familles présentes, 
notamment grâce à l’animation au chant et à 
la musique de deux jeunes dont les grands-pa-
rents habitent sur la paroisse.
La mauvaise fut dans la journée du 24, la dé-
gradation de la chapelle Bel air dans l’ancien 
quartier américain. Un groupe de jeunes s’y est 
introduit, y a cassé bouteilles, cadres et autres 
affaires. Ils ont volé un fauteuil roulant servant 

pour les malades du pèlerinage de Lourdes. Il a 

été retrouvé plus loin totalement hors d’usage.  

Le passage d’une voisine promenant son chien 

a permis qu’ils ne fassent pas plus de dégâts 

qu’ils n’en avaient déjà fait. 

noël :  
une bonne et une mauvaise nouvelle 

 
Changement de secrétaire
 
Le dimanche 21 janvier, nous avons remercié 
aleksandra qui assurait le secrétariat de la 
paroisse depuis le départ, un an plus tôt, de 
Blandine. Pour la remercier, des fleurs, un 
dîner au restaurant et un rosier lui ont été of-
ferts par la paroisse. sa discrétion, sa gentil-
lesse, sa disponibilité au-delà de son temps 
de travail réglementaire nous manqueront. 
si vous demeurez nostalgique de son léger 
accent polonais, vous pourrez appeler à 
l’évêché où elle continuera à travailler. 
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le carême, le chemin vers pâques…

Les quarante jours de  
carême sont un chemin  
pour nous préparer à 
Pâques.  
Nous sommes invités, par  
la prière, le jeûne et le par-
tage, à vivre un temps de  
« désert » pour nous désen-
combrer du superficiel et 
nous rapprocher de Dieu.

Nous entrons en carême, et 
nous allons une fois de plus nous 
demander comment utiliser au 
mieux ce temps qui nous mène 
à pâques. L’Église nous recom-
mande le jeûne, la prière et le 
partage. Certains trouveront cela 
sans doute austère, et poseront 
la question : le carême doit-il être 
triste ?
Non, nous devons attendre le 
carême avec joie, car c'est un  
rendez-vous que Dieu nous 
donne pour grandir chacun dans 
notre foi personnelle et communautaire, 
pour grandir avec nous-mêmes, avec Dieu 
et avec les autres. C'est une chance qui nous 
est donnée. pénitence, oui, dans le sens d'un 
changement profond qui nous est proposé à 
chacun.
Le carême, ce ne sont pas quarante jours de 
tristesse ? Non, c'est à prendre comme une 
chance de découvrir quelle est notre voca-
tion, qui a trait à celle de Jésus, qui est pour 
chacun de nous concrètement le grand frère 
que nous sommes nous-mêmes appelé à 
devenir. on peut dire au seigneur pendant le 
carême : « aide-moi à grandir dans l'amitié 
avec toi, et à te suivre d'une manière très 
concrète ».
Le chrétien, disciple missionnaire, c’est celui 
qui a fait une rencontre personnelle avec le 
Christ. Il a établi une relation intime avec lui 

tout au fond de son jardin secret. Il essaye 
de se conformer à lui en cherchant à le 
connaître toujours davantage et à le suivre. 
Il est attiré par la lumière de la résurrection.
Dans ce chemin vers pâques, le carême est 
un temps de conversion qui nous rappelle les 
quarante ans au désert du peuple juif de l’es-
clavage en Égypte vers la terre promise, et 
les quarante jours au désert du Christ avant 
d’entamer sa vie publique.
Que ces quarante jours nous aident à vivre 
cet amour du Christ en actes !  Que notre 
charité se fasse inventive !
Que ce carême soit ce chemin qui nous 
conduise à l'intérieur de nous-mêmes, à la 
rencontre, joyeuse et paisible, de ce père qui 
nous attend.
Bonne route à chacun et chacune vers 
pâques !      andré peryga
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Saint-Jacques-du-Causse
L

a B
oissière-d'A

ns, B
lis-et-B

orn, B
rouchaud, Cornille, Coulaures, Cubjac, L

igueux, 
M

ayac, M
ontagnac-d'A

uberoche, N
égrondes, Saint-P

antaly-d'A
ns, Saint-V

incent-
sur-l'Isle, Sarliac, Savignac-les-é

glises, Sorges. 

presbytère de saint-Jacques-du-Causse
rue eugène-Le Roy 24750 Trélissac  

05.47.45.85.17 ou 06.26.33.52.95 - paroissetrelissac@
orange.fr

Curé : père a
ndré peRYg

a
 - perm

anence, le m
ercredi à savignac-les-Églises, de 16h30 à 19h

Des iDées De sorties 
Les vacances de printemps se dé-
rouleront du 15 au28 avril. Voici 
quelques idées de sorties. 

Du 20 au 21 avril puis du 24 au 28 
inclus : visites guidées des Forges  
et du château à savignac-Lédrier. 
Infos et réservations : téléphoner au 
05.53.52.29.79

Dimanche 21 avril : conférence d'an-
ne-Marie Cocula sur Les femmes en 
Périgord, salle de la mairie de  
Coulaures.

vendredi 26 avril : concert dans la 
salle des fêtes de saint-vincent-sur-
l'Isle, avec un groupe de Madagascar.

Mercredi 8 mai, jour de l'ascension : fête 
des vétérans toute la journée à sorges, 
brocante vide-grenier

Dimanche 2 juin : fête foraine, dite Fête 
du Gué à savignac-les-Églises, près de la 
halle, avec manège pour enfants et divers 
stands

Dimanche 23 juin : fête de Mayac avec 
vide-greniers dans le parc du château, ani-
mations diverses, restauration et buvette.

29 et 30 juin : fête de la saint-Jean à saint-
vincent ; repas champêtre le samedi soir 
(s'inscrire), suivi du feu de la saint-Jean. 
vide-greniers le dimanche.                                    

 réflexion sur la conversion des musulmans
Il est très surprenant de voir tous ces musulmans qui se convertissent.
Ils racontent qu’ils ont chacun une rencontre personnelle avec le Christ, la vierge, les 
saints ou un ange : ils leur apparaissent et ils les voient.
Rencontres spectaculaires et miraculeuses. Ils racontent tous éprouver un grand sen-
timent d’amour et une grande paix.
Leur conversion est un acte qui demande un énorme courage, et une forte motiva-
tion.
Ils se coupent de leurs familles et, bien souvent, mettent leur vie en danger.
Le Seigneur les accueille comme le fils prodigue ; il fait même mieux, il va les cher-
cher.
Je pense beaucoup à l’évangile de la drachme perdue, du bon pasteur, de la femme 
qui perd ses 10 pièces d’argent.
Un prêtre témoignait de sa conversion et soulignait la nécessité pour eux d’être ac-
compagnés par des chrétiens. C’est la tâche de la communauté chrétienne d’accueillir 
et de conseiller les hommes et les femmes issus de milieux musulmans et de les sou-
tenir et les accompagner tout le long de leur chemin.  
        marie-laure de segonzac

Pour en savoir plus sur le dialogue interreligieux dans notre diocèse : 
coordinateur, l'abbé Jean-louis Favard, 88 bis rue Gambetta 24000 Périgueux
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le jour Du seigneur  
est-il proche  ? 
Dans la Bible, l'apôtre Pierre 
dans sa deuxième lettre  
chapitre 3, a parlé de « la fin des 
temps » . Il est important, si 
le sujet vous intéresse, d'aller  
vous y référer en ouvrant la Bible.  

Réflexion : d'abord, quand il est écrit  
« ce jour est proche », « le jour du seigneur 
est proche », cela fut annoncé il y a très, 
très longtemps par plusieurs prophètes à 
différentes époques. puis cette annonce 
est faite par le Christ. Quand le Christ 
est remonté aux cieux, c'est le tour des 
apôtres qui annoncent encore ce jour, jour 
terrible ! Mais cependant... il y aura une 
suite.
Ce jour terrible pierre en parle, expliquant 
d'abord qu'on ne doit pas négliger ces 
prophéties en disant que ça n'arrivera pas. 
elles se réaliseront mais dans une époque 
difficile à préciser. D'une part Jésus a indi-
qué des signes préliminaires, ajoutant que 
si on sait très bien repérer nous-mêmes 
le début de l'été avant que ce soit la date 
à cause de certains signes (sur les figuiers 
par exemple), on pourra aussi repérer des 
signes préliminaires à la fin des temps (fin 
des temps = retour du Christ = jugement 
des nations ; lire les prédictions du Christ 
dans Matthieu chapitre 24).
« Bien-aimés, dit Pierre (2Pierre 3), il est une 
chose que vous ne devez pas ignorer, c'est 
que devant le Seigneur un jour est comme 
mille ans et mille ans sont comme un jour. 
Le Seigneur ne tarde pas dans l'accomplis-
sement de la promesse (prophétie) comme 
quelques-uns le croient, mais il use de pa-
tience envers vous (les hommes) ne voulant 
pas qu'aucun périsse mais que tous arrivent 
à la repentance. Le jour du Seigneur viendra 
comme un voleur...» (par surprise).
pierre explique ensuite : « Des cieux exis-
tèrent autrefois par la Parole de Dieu, de 
même qu'une terre (il s'agit de la même 
terre qu'aujourd'hui) cette terre fut tirée de 
l'eau, et formée au moyen de l'eau... Par ces 

choses, le monde d'alors périt, submergé 
par l'eau. Cela, certains veulent l'ignorer. 
Par la même Parole de Dieu, les cieux et la 
terre d'à présent sont gardés. Ils sont réser-
vés pour le feu : pour le jour du jugement, 
et de la ruine des hommes impies (au Jour 
du Seigneur) ». verset 10 : oui le Jour du 
seigneur viendra comme un voleur, sans 
qu'on s'y attende. « En ce jour-là  les cieux 
passeront avec fracas, les éléments em-
brasés se dissoudront, et la terre, avec les 
œuvres qu'elle renferme sera consumée ». 
verset 13 : « Mais nous attendons, selon la 
promesse de Dieu, de nouveaux cieux et une 
nouvelle terre, où la justice habitera ».
Dans le livre des actes des apôtres, chap. 
2 verset 17, nous trouvons le discours de 
l'apôtre pierre après la pentecôte, où il 
parle du sang, du feu, une vapeur de fu-
mée ; le soleil se changera en ténèbres et 
la lune en sang, avant l'arrivée du Jour du 
seigneur, de ce jour grand et glorieux...
pourquoi glorieux ? parce que nous ver-
rons Dieu se manifester. Lui est au-dessus 
de tout, c'est le Créateur, encore capable 
de créer et c'est ce qu'il fera et nous le 
verrons.
« Réjouissez-vous de ce que je vais créer, dit 
Dieu, car je vais créer de nouveaux cieux et 
une nouvelle terre. On ne se rappellera plus 
les choses passées, elles ne reviendront plus 
à l'esprit. Réjouissez-vous plutôt et soyez 
toujours dans l'allégresse à cause de ce que 
je vais créer. Car je vais créer Jérusalem pour 
l'allégresse et son peuple pour la joie. Je 
ferai de Jérusalem mon allégresse et de mon 
peuple ma joie » (esaïe 65, 17-18).  
« Le temps est venu de rassembler toutes 
les nations et toutes les langues ; elles 
viendront et verront ma gloire » (esaïe 66, 
18).Chantal Dahlem
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se former au chant liturgique

En 2023, l'Association nationale des 
chanteurs et chorales liturgiques (AN-
COLI) a fêté les 40 ans de sa création au 
cours d'un grand rassemblement national 
qui s'est tenu à Lourdes les 4 et  
5 novembre. 

La retransmission des célébrations sur les 
chaînes YouTube des sanctuaires, ou sur 
KTo, a pu être l'occasion pour beaucoup de 
prendre la mesure de la qualité musicale et 
spirituelle mise en œuvre par cette associa-
tion.
Depuis plus de 25 ans, je poursuis ma for-
mation personnelle de chantre-animateur 
auprès de cette association.
J'ai fait mes premiers pas dans des pa-
roisses urbaines de la banlieue bordelaise. 
puis les chemins de la vie m'ont amenée 
à rejoindre des zones moins favorisées, et 
j'ai fini par poser mon petit clavier, mon 
diapason et mes partitions dans notre beau 
périgord.
La paroisse saint-Jean-en-pays-vernois me 
supporte depuis plus de dix ans ...
Ma pratique, au début aléatoire et timide, 
s'est affirmée au fil des années, notam-
ment grâce aux master classes qui m'ont 
permis, le temps d'un week-end le plus 
souvent, de travailler concrètement en petits 
groupes avec des professionnels attentifs et 
bienveillants, qui ont su m'aider à prendre 
confiance en moi pour mieux chanter, et 
savoir me tenir, sans appréhension, devant 
l'assemblée pour l'aider à chanter.
se former à la conduite du chant de l’as-
semblée permet de dynamiser la pratique et 
d'acquérir les repères appropriés.
C'est indispensable pour que ce service 
d'église soit discret mais efficace (… et je di-
rais même, efficace parce que discret).
Mais au-delà de la technique vocale ou de la 
justesse de la voix que j'ai pu expérimenter, 
l'enseignement dispensé a nourri ma vie spiri-
tuelle et m'a apporté une formation liturgique 
indispensable.
Les intervenants – célébrants et professeurs - 
sont tous acteurs en liturgie dans leurs dio-
cèses et leurs paroisses. Lors des stages (en 
particulier ceux d'été, d'une durée d'une se-
maine), les ateliers en groupe, les répétitions, 
les repas partagés, les célébrations quoti-
diennes,  sont tellement riches humainement 
et spirituellement ! Toujours de la bienveil-
lance. Des amitiés, bien sûr, se forgent au fil 
des années mais toujours de belles rencontres 
sont à faire !

Nous sommes nombreux à dire que le chemin 
du retour chez soi est toujours empreint de 
silence ; au-delà du groupe qui s'est éparpillé, 
restent dans le cœur et l'esprit les chants et la 
louange, l'amitié, et en définitive, la présence 
plus forte de Celui qui nous fait cheminer et 
que nous avons côtoyé pendant ces quelques 
jours dans le regard et les paroles de nos 

compagnons … Il nous faut quelques jours 
pour redescendre  sur terre ! Quelle mise en 
pratique possible, alors, en paroisse ? Dans 
nos paroisses rurales périgourdines, où les 
moyens humains, matériels et/ou musicaux 
sont souvent très modestes, la réponse est 
mitigée. Il faut beaucoup de disponibilité et 
d'énergie, pour qu'une partie du bagage si 
précieux ramené puisse être partagé.    
    anne DoUCeT
Dans l'immédiat, je voudrais vous laisser cette 
prière, celle des chanteurs liturgiques  :

Seigneur,
Tu nous as confié une voix, un talent.

Merci pour ce don.
Fais-le fructifier pour le mettre au service des 

communautés qui te célèbrent.
Que ton Esprit ouvre notre cœur à ta Parole.

Que notre prière chantée élève notre âme et 
celle de nos frères et sœurs.

Que ta Présence habite nos silences.
À la suite de Sainte Cécile, que par ta grâce, nos 

voix assemblées en chœur chantent ton Nom.
Bénis les musiciens qui nous accompagnent.

Que nos communautés vivent en harmonie, 
à l’image de nos polyphonies, pour ta plus  

grande gloire ! Amen

Une veillée en chansons.
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la marche Des rameaux

C'est presque une tradition dans notre  
paroisse : vivre un temps fort à l’occasion 
de l’entrée dans la Semaine sainte,  
marcher la veille des Rameaux. 

Cette année nous partirons de l’église de 
Neuvic vers Douzillac. Le départ est fixé à 
14h30. Il y aura plusieurs haltes sur le chemin. 
Deux groupes seront constitués ; le premier 
concernera surtout les couples qui préparent 
leur mariage. Le second concernera les pa-
rents qui préparent le baptême d’un enfant, 
les catéchumènes et les fidèles habituels, car 
la marche est ouverte à tous, elle est  
intergénérationnelle. sur la route nous échan-
gerons, nous chanterons, nous prierons. Nous 
aborderons différents sujets : comment favo-
riser la cohésion dans la famille ?  
Comment accueillir la grâce de Dieu comme 
une ressource sur notre route ?  
Comment éveiller nos enfants à la foi ? etc. 
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zLe programme de ce samedi 23 mars 
A 14h30, des navettes iront à Douzillac, accompagner les chauffeurs, permettant de re-
trouver les voitures en fin de soirée.
Vers 17h, boisson à Douzillac, collation. 
A 18h, messe de la Passion avec bénédiction des Rameaux dans l’église de Douzillac.
A 19h15, à la salle des fêtes, repas partagé : chacun apporte une entrée ou un plat, ou une 
bouteille, du pain, etc, mis en commun.                  
Ce sera un bon moment de convivialité. 
Nous remercions déjà la municipalité de Douzillac pour son accueil. 
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L'Église universelle

« La parole de Dieu, on ne l'emporte pas 
au bout du monde dans une mallette : on la 
porte en soi, on l'emporte en soi. On ne la 
met pas dans un coin de soi-même, dans sa 
mémoire comme une étagère d’armoire où 
on l’aurait rangée. On la laisse aller jusqu’au 
fond de soi, jusqu'à ce gond où pivote tout 
nous-même.
On ne peut pas être missionnaire sans avoir 
fait en soi cet accueil franc, large, cordial à 
la parole de Dieu, à l'évangile.
Cette parole, sa tendance vivante, elle est de 
se faire chair, de se faire chair en nous. Et 
quand nous sommes ainsi habités par elle, 
nous devenons aptes à être missionnaires.
Mais ne nous méprenons pas. Sachons qu'il 
est très onéreux de recevoir en soi le mes-
sage intact. C'est pourquoi tant d'entre nous 
le retouchent, le mutilent, l'atténuent.
On éprouve le besoin de le mettre à la mode 
du jour comme si Dieu n'était pas à la mode 

de tous les jours, comme si on retouchait Dieu.
Si le missionnaire-prêtre est le porte-parole de la parole 
de Dieu, nous, missionnaires sans sacerdoce, nous en 
sommes une sorte de sacrement.
Une fois que nous avons connu la parole de Dieu, nous 
n'avons pas le droit de ne pas la recevoir ; une fois que 
nous l'avons reçue, nous n'avons pas le droit de ne pas la 
laisser s'incarner en nous, une fois qu'elle s'est incarnée 
en nous, nous n'avons pas le droit de la garder pour  
nous : nous appartenons dès lors à ceux qui  
l'attendent. »

Madeleine Delbrêl (1904-1964)
Texte extrait de : 
« Nous autres, gens des rues » 
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Périzoom et vous

 
merCi de renouveler, dès maintenant,  

votre abonnement
abonnement pour l’année 2023/2024 : 19 €  

abonnement de soutien :  libre

Nom : ........................................................................................................................ 
      
prénom : ...................................................................................................................
      
adresse : ...................................................................................................................
.................................................................................................................................. 

a retourner sous enveloppe timbrée à :  
 

Périzoom, 88 rue gambetta, 24000 peRIgUeUX 

prière de libeller votre chèque  
à l’ordre de Périzoom.  
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5 minutes au confessionnal
avec…

Philippe MESURON

En 2010, Philippe Mesuron arrive 
Top 8 sur 24.000 candidats dans 
l’émission Masterchef Saison 1 
sur TF1. Ce succès transforme sa 

vie déjà trépidante d’attaché de 
presse d’artistes célèbres. Du jour au 

lendemain, il devient cuisinier, auteur,  
chroniqueur, animateur de manifestations culinaires. Il 
puise l’énergie nécessaire dans les racines de son Périgord.
Périzoom : Votre personnalité périgourdine préférée ? 
Philippe MESURON :  Feu alain Bernard. Journaliste à  
« sud-ouest », il a fait ma première interview quand je suis 
sorti de l’émission Masterchef. alliant sympathie et  
gentillesse, il aimait vraiment les gens. C’était un person-
nage ! son canotier toujours sur la tête il se promenait dans 
périgueux en distribuant des bonbons. Il adorait aussi se 
déguiser, mimer les autres.  Un de ses livres : « Les truffes 
du Tsar ».

Pzm : le livre actuellement sur votre table de nuit ?  
PM :   « Ces villages qu’on assassine » de pierre Bonte, mon 
ami de trente ans, et Céline Blampain . Les auteurs  jettent 
un cri d’alarme pour défendre nos communes.  La vie est en 
train de disparaître de nos villages. Tous les petits com-
merces ferment. Le plaisir de prendre un café, de discuter 
avec son voisin ou les gens qui passent, n’existera plus. Tout 
ce qui est porteur d’humanité disparaîtra. pierre Bonte a 
décidé à son décès de passer ses « grandes vacances » sur 
ma propriété.

Pzm : Votre église préférée en Dordogne ? 
PM : Les églises de mon enfance, Brantôme ou  agonac, 
mais surtout Condat- sur-Trincou avec son petit cimetière 
au milieu des champs. Mes grands-parents paternels y sont 
enterrés. Je les y rejoindrai avec mes deux chiens pipo et 
Mario.

Pzm : le projet qui vous porte ? 
PM : Bien manger, bien vivre, partager, aider les autres. 
participer  chaque année à un repas préparé au presby-
tère par l’abbé Christian Dutreuilh.  Toujours être positif et 
continuer la belle aventure humaine que je vis depuis 2010 
le plus longtemps possible. Cette vie de saltimbanque avec 
ses déplacements incessants dans toute la France voire à 
l’étranger me permet malgré tout de rester un périgourdin 
pur et dur à cent pour cent. Je transmets les recettes de 
mes grand-mères périgourdines et je reste ambassadeur 
des produits sous signe officiel de qualité : IGP, AOC, AOP. 
Je peux aussi recevoir à ma table d’hôtes de Cubjac. 

Pzm : « si Dieu existe, qu’aimeriez-vous, après votre 
mort, l’entendre vous dire ? » (Questionnaire de Bernard pivot) 
PM : Tu es un chic type.   
                            propos recueillis par odile laBeille

Partenaire PERIZOOM

RETROUVEZ TOUS NOS PRODUITS ET SOLUTIONS SUR

www.saint-astier.com

GROUPE SCOLAIRE
SAINT-FRONT - N. DAME de la MISERICORDE

Tél. 06 19 09 56 83
38 rue du Plantier

Maternelle,
accueil dès deux ans

5 rue du Calvaire
Primaire,

du CP au CM2
C o n s u l t e z  n o t r e  s i t e  :  w w w . e c o l e - s a i n t - f r o n t . f r
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                     (Le printemps, photo Philippe Borione)


